
Le pluriel des noms. 
 
 
● En général, on ajoute un “s” pour former le pluriel d'un nom. 
Exemple : un humain → des humains ... 
 
● Les noms terminés par -ou prennent un « s » au pluriel.  
Exemple : un trou → des trous ... 
 
Il n'y a que 7 noms terminés par « ou » qui prennent un « x » au pluriel : 
des cailloux, des hiboux, des choux, des joujoux, des poux, des 
genoux, des bijoux. 
 
 
● Au pluriel, on ajoute un “x” quand le nom se termine par eu. 
Exemples : un dieu → des dieux ; un cheveu → des cheveux ... 
 
Sauf : un bleu → des bleus / un pneu → des pneus / un émeu → des 
émeus /  un lieu (poisson) → des lieus / un enfeu (ARCHIT. Niche à 
fond plat, pratiquée dans un édifice religieux et destinée à recevoir un 
sarcophage, un tombeau ou la représentation d'une scène funéraire.) → 
des enfeus qui prennent un (s) au pluriel. 
 
● Les noms se terminant par ”au” au singulier se transforment en “aux” 
au pluriel. 
Exemple : un joyau → des joyaux, etc.  
 
Il y a des exceptions, qu'il faut connaître : landau, sarrau (blouse de 
travail ample à manches longues, portée par-dessus les vêtements.) qui 
prennent un s au pluriel pour se transformer en aus au pluriel : un 
landau → des landaus 
 
● Au pluriel, on ajoute un “x” quand le nom se termine par eau. 
Exemples : un bateau → des bateaux ; un bureau → des bureaux ... 
 
 
● Les noms en -al forment leur pluriel en -aux. 
Exemple : un journal → des journaux 
Sauf : un bal → des bals ; un carnaval → des carnavals ; un chacal 
→ des chacals ; un festival → des festivals ; un régal → des régals 
 
 
● Les noms en -ail forment leur pluriel en -aux. 
Exemples : un corail → des coraux ; un travail → des travaux ; un 
vitrail → des vitraux ; un soupirail (ouverture donnant du jour et de 
l'air à des pièces en sous-sol ou aux caves d'un bâtiment.) → des 
soupiraux ; l'émail → des émaux ; un vantail → des vantaux ; un 
fermail → des fermaux 
 
Sauf : un attirail → des attirails ; un chandail → des chandails ; un détail 
→ des détails ;un épouvantail → des épouvantails ; un éventail → des 
éventails ; un gouvernail → des gouvernails ; un poitrail → des poitrails ; 
un portail → des portails ; un sérail → des sérails ... 



 
● Les noms qui se terminent par “x”, “s” et “z” au singulier, ne prennent 
pas de marque de pluriel. 
Exemples : un prix → des prix ; un avis → des avis ; un gaz → des gaz ... 
 
Certains noms changent totalement de forme au pluriel. 
Exemples : ail →aulx ; œil →yeux 

 
 


